



**Cielo Brissel Fernández Colín**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Controles de Lecturas**

**Interculturalidad Médica I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**1" B "**

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de Noviembre de 2022.

25/04/22

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Cristo Fernández

# SISTEMAS DE ATENCIÓN de la SALUD

En el mundo existen tres sistemas básicos de atención médica que son: la asistencia pública, seguro de salud y Sistema nacional de salud. Todos estos sistemas están asociados con el precapitalismo, con el capitalismo y el socialismo

## ASISTENCIA PÚBLICA

Está, se encuentra presente aproximadamente en 108 países del mundo, y cada país tiene un aproximado de 1.862 millones de habitantes. En este sistema se tiene un gran crecimiento de las relaciones económicas capitalistas y socialistas. Este sistema está destinado principalmente para los indigentes, en este sistema se incluyen a los hospitales gubernamentales y centros de salud financiados por los impuestos generales, todo esto está subfinanciado y a pesar de esto no tienen la capacidad de satisfacer toda la demanda, por que cuentan con un personal insuficiente, y esto por que el salario que les pagan es muy bajo y por lo mismo no quieren trabajar en esas instalaciones y a parte de todo esto son obligados a trabajar en otras áreas que no les corresponden y cobrando el mismo salario. No solo los departamentos de salud administran la asistencia pública, si no también lo hacen los programas organizados por las agencias de seguridad social para los trabajadores industriales y los empleados, pero estos solo cubren a una pequeña porción de la población. Algunas agencias contratan la atención de los médicos y hospitales privados, por ejemplo en el de Chile es solo para empleados y en el de Argentina para trabajadores no agrícolas.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Cielo Fernández

# teoría de SISTEMAS

Todas las sociedades interpretan la realidad de la salud y la enfermedad de distinta manera. Esto ha originado el surgimiento de sistemas ordenados y articulados de explicaciones y prácticas, que están presentes en todos los modelos de atención a la salud. La cosmovisión es el eje central desde el cual se facilita entender, ordenar y clasificar de manera general los sistemas médicos. Para esto se utilizan herramientas de la teoría de sistemas y de la antropología médica, en un enfoque llamado "sistémico".

## ENFOQUE SISTÉMICO

Un sistema es un conjunto de elementos que se encuentran articulados en pro de la consecución de un fin de manera sinérgica. Tiene la capacidad de respuesta para lo que el entorno le demanda y tiene un ritmo determinado. Todos los sistemas cuentan con una cosmovisión, con un cuerpo de terapeutas, con una comprensión de la causalidad, un modelo de prevención, con nosología, con procedimientos diagnósticos y con procedimientos terapéuticos.

La cosmovisión es el eje, cohesión y sentido que le da al sistema de atención a la salud, también se refiere a la forma de entender, ordenar y clasificar la salud, la enfermedad, el cuerpo humano, el dolor, la vida y la muerte.

López Austin define a la cosmovisión como el conjunto de sistemas ideológicos que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él. El modelo médico es una construcción teórica desarrollada por el que estudia un conjunto de elementos, a partir de ciertos rasgos estructurales.

LA INTEGRACIÓN DE LA MÉDICA

Dr. Sergio Jimenez Ruiz  
Cielo Fernandez

# Convencional y No Convencional

La expresión de medicina alternativa y complementaria son denominaciones que reciben diversas prácticas médicas que comúnmente no son impartidas a los estudiantes de medicina, ni son incorporadas a la práctica médica convencional. Cada uno de los terminos utilizados para referirse a tales practicas está limitado o es de algún modo objetable. La denominación "alternativa" implica tanto que tales prácticas se derivan por lo que no son, como que son excluyentes de la asistencia médica convencional. Si se usa el calificativo de "complementaria" se da a entender que estas practicas son suplementarias de la medicina "principal". Por otro lado, en diferentes trabajos, se ha comentado lo incongruente que resulta sugerir que dichas prácticas son tanto alternativas a los cuidados de salud convencionales como complementarias de los mismos. A pesar de sus deficiencias, las siglas MAC son el apelativo más comúnmente utilizado. Cualquiera que sea el término con el que se las denomine, las prácticas MAC armonizan un amplio espectro de enfoques del cuidado de la salud, entre los que incluyen la medicina naturopática, la quiropráctica, la medicina tradicional china, la acupuntura, la medicina mente-cuerpo, la homeopatía, el masaje, y muchas otras prácticas. Algunos de los rasgos más ampliamente compartidos por las diferentes modalidades MAC son: el hincapié que se hace en la individualización del cuidado; la dedicación de tiempo y atención a cada paciente; la confianza o la fe en los poderes curativos del cuerpo y en la naturaleza. Al margen de estas características unitarias, la MAC es de hecho un cúmulo de prácticas extremadamente heterogéneo, que abarca desde las opciones bien fundamentadas sobre

# Medicina Tradicional

INDIGENA : EFECTIVIDAD A PRUEBA.

D M A Scribe

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Cielo Fernandez

## LA MEDICINA INDIGENA : UN SISTEMA DE SALUD

La medicina indígena es un sistema de salud ya que tiene su propia manera de diagnosticar y de elegir sus propios métodos de curación. Puede ser analizada desde el término de medicina tradicional, ya que el conocimiento que envuelve es transmitido de generación en generación. Sus métodos de sanación involucran la espiritualidad por dos razones: por una parte, toda vez que tiene como presupuesto que el que cura es el creador y el médico sólo es un canal entre éste y el paciente y por otra parte, ya que dichos métodos están diseñados para el espíritu. En este sentido, la medicina indígena tiene el propósito de que el paciente recupere su estado natural de armonía; esto se logra ayudándolo a que se reconcilie con Dios, con su familia y con la naturaleza. Se dice también que es una alternativa médica debido a que no está comprendida en el concepto de medicina alopática o convencional. La medicina indígena consiste básicamente en el uso de hierbas, aplicación de sobadas y rezos. La aplicación de cada método depende del problema que se trate. Los centros de energía identificados por los mayas, ahora conocidos por la influencia de la India como chacras, pueden ser impactados por emociones fuertes que hace que se pierdan su equilibrio. Así como la medicina convencional cuenta con especialidades, la medicina indígena no se queda atrás. El temporal sin duda influye en la salud. En la tradición indígena se llevan a cabo ceremonias en las que se preparan ofrendas para pedir la lluvia. Aun no se conocen los alcances del poder de la fe. Ésta guarda relación con el propósito ser y tiene un potencial ilimitado, el cual no usamos. La medicina alopática ha tenido un desarrollo enorme y admirable.

## BIBLIOGRAFÍA

- Terris, M. (n.d.). Tres Sistemas Mundiales de Atención Médica. Obtenido de cuadernos Médicos sociales N°14-1980 de agosto (1-7).
- López Austin, A (1989). Los sistemas de atención a la salud: Una visión desde la antropología médica y la teoría de sistema. México: Innovando en la salud (2-28).
- Terris, M. (n.d.). Tres Sistemas Mundiales de Atención Médica. Obtenido de cuadernos Médicos sociales (1 y 2) (78-86).
- Teresa Rivas, Rivas, T, Pérez, R & Olmas, F, (Febrero – Marzo de 2011). Medicina Tradicional Indígena: Efectividad a prueba. Obtenido de Tukari. Espacio de Comunicación Intercultural.